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盧靜怡、帥誠整理

建設國際消費中
心城市，做強國
際商貿中心

廣州廣州

深化產業鏈供應
鏈開放合作，增
加全球市場 「含
深度」

深圳深圳

加強與港澳合
作，推動通關數
據共享

珠海珠海

持續加強對東莞
─香港國際空港
中心貿易通道建
設、規則機制銜
接的支持力度

東莞東莞

力爭今年實現全
市超80%的規上
工業企業實現數
字化轉型

佛山佛山

謀劃建設深中經
濟合作區，與深
圳聯合面向全球
招商

中山中山

深化與港澳民生
領域融合

江門江門

當好大灣區 「大
農場」 ，當好大
灣區 「菜籃子」
「米袋子」 「果
盤子 」 「茶罐
子」

肇慶肇慶

持續優化調整能
源結構，加快構
建 「風光核氣
（儲）一體化」
多能互補的現代
清潔能源體系

惠州惠州
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1月18日傍晚，江蘇省領導在南京華東飯店看望省政
協十三屆三次會議港澳委員和特邀代表人士。中共江蘇
省委書記信長星表示， 「今天上午，我在去參加政協江蘇

省十三屆三次會議第一次全體會議的路上，我跟AI人工智能助手對了
一番話，聊了會兒天。」

信長星在現場分享他與AI的對話。信長星問：你對江蘇發展有信
心嗎？AI答：當然有，要知道江蘇是中國經濟的重要引擎，去年數據
相當好。 「你預測一下，去年江蘇經濟總量有多少？把它給難住
了！」 信長星說。 「不過AI挺聰明，它答覆，前年江蘇經濟總量12.82
萬億，去年前三季度江蘇增長5.7%，這麼測算去年肯定超過13萬
億。」

「AI還出了個新概念，我們過去從來沒想過！」 信長星驚嘆， 「AI
說江蘇城均超過1萬億。」 「江蘇有13個地級市，我們一直講有5個城
市過萬億，幾個7000億的城市、幾個5000億的城市等，但從來沒想過
13萬億城均超過1萬億。」 信長星讚嘆道， 「AI給了我一個新概念！我
對AI說 『你很聰明』 。AI回答：謝謝您誇獎，我繼續努力。」 「AI對江
蘇能有這麼堅定的信心。希望大家當好江蘇高質量發展的重點貢獻
者，貢獻更多力量。」 信長星笑聲爽朗。 大公報記者陳旻

城均超過1萬億
省委書記與AI的一段對話

特寫

大公報記者 盧靜怡、帥誠

在粵港澳大灣區中，廣州主打綜合， 「廣」 是廣度的 「廣」 ；深圳主打創科，
「深」 是深度的 「深」；香港作為 「超級聯繫人」 ，則主打內聯外通，「香」 是吃香的
「香」 。中央政府駐港聯絡辦主任鄭雁雄在2025年新春招待會上如此闡述粵港澳大灣
區三大核心城市的合作格局。

這一論述在廣東兩會上得到了鮮明的印證。記者留意到，穗深兩座城市的主政者
在代表團開放日活動中都不約而同地提及，廣州要向 「廣」 拓寬，深圳要往 「深」 發
展。有廣東省人大代表表示，若廣州、深圳能夠在價值鏈上實現廣度和深度的延伸，
與之合作的香港的國際市場競爭力將大大增強，必定會越來越 「吃香」 。

在廣州代表團開放團組活動中，廣東省人
大代表、廣州市市長孫志洋在談及發展思路時
表示，廣州要做強全國綜合性門戶。廣州地處
國家 「南大門」 ，擁有世界級的航空、航運、
陸路和信息樞紐。同時，有駐穗總領館68家、
國際友城108個。孫志洋表示，要用好廣州這些
聯絡優勢，堅持把 「經營城市」 理念貫穿始
終，加快轉變超大城市發展方式，持續鞏固增
強國際性綜合交通樞紐功能，推進國際交往中
心建設。

香港「朋友圈」越大 創造價值越高
而在深圳開放團組活動中，廣東省人大代

表、深圳市市長覃偉中則表示，要以科技創新
引領新質生產力發展，不斷提升產業體系 「競
爭力」 、科技創新 「硬核力」 、高等教育 「支
撐力」 ，加快建設全球領先的重要的先進製造
業中心和具有全球重要影響力的產業科技創新
中心。深化產業鏈供應鏈開放合作，在擴大國
際合作中提升開放能力、增加全球市場 「含深
度」 。

廣東省人大代表、中國（深圳）綜合開發
研究院副院長兼前海分院院長曲建接受大公
報記者採訪時表示， 「廣、深、香」 的論述通
俗易懂，且極具形象感。而要讓香港更吃
「香」 ，首先需要從經濟學和產業發展的角度
出發來考量。香港的 「朋友圈」 越大，創造的
價值就越高。事實上，廣州、深圳和香港自上
世紀80年代起便開始合作，最初合作局限於價
值鏈中 「加工組裝」 這一環節。

「價值鏈的創造遠不僅限於加工組裝，廣
州和香港的合作應當擴展至更廣的層面，從
『廣度』 上延伸。」 曲建認為，廣州作為華南

地區最大的商貿中心，與香港在東南亞地區的
國際商貿中心地位相得益彰。過去，香港和廣
州的合作多圍繞加工組裝為主。而如今，雙方
需要合作拓展內地市場，並通過廣州這一平台
向北方和沿邊國家拓展。

深港攜手研發 提升合作「深度」
與之相對，深圳的 「深度」 則體現在科技

創新和研發設計方面。 「普通的商品買賣已經
無法帶來更高的利潤，企業必須從研發設計開
始創造更多價值。」 曲建分析，美國之所以能
夠創造大量市值高企的上市公司，關鍵在於其
領先的科技研發。而有着中國 「硅谷」 之稱的
深圳，雖具備較強的製造能力，但相較美國仍
缺少頂級的研發力量，特別是大學研究機構的
支持。

「香港在這一領域具有獨特優勢，其科研
創新和技術研發力量堪比全球領先。如果深圳
與香港能夠在研發環節深度合作，從產品研發
到技術、科研設備等多方面進行聯合，這將極
大提升兩地合作的 『深度』 。」 他舉例稱，比
如在科研人員流動、跨境通關以及高端科研設
備的進口等方面，深港兩地都有強烈的合作需
求。 「深港兩地合作不能局限於產品和原材料
的合作，還應涉及更多領域的深度合作。」

曲建認為，若廣州、深圳能夠在價值鏈上
實現廣度和深度的延伸，與之合作的香港的國
際市場競爭力將大大增強，不僅能夠進一步鞏
固國際金融中心和航運中心的傳統優勢，還將
成為集國際貿易、科技創新、國際金融等多重
功能為一體的全球化商業中心，不僅越來越
「吃香」 ，還會煥發出 「第二春」 的 「香

氣」 。

粵人大代表：穗深港合作越來越吃香
廣州向廣拓寬 深圳往深發展 香港內聯外通

粵探索港資港法港仲裁
助灣區軟聯通

在廣東省十四屆人
大三次會議第二次全體
會議上，廣東省高級人

民法院院長張海波介紹了廣東法院在
推進粵港澳大灣區 「軟聯通」 方面取
得的成果。 「審結涉港澳民商事案件
1.35萬件，約佔全國三分之二。連續
出台3個涉港澳商事糾紛司法規則銜
接指引，完善與港澳銜接的證人作證
程序，建立匯集3萬多部域外法、近
7萬份裁判文書的大灣區法律查明平
台，以中英葡三語發布大灣區跨境糾
紛案例共7批110個。」 張海波表
示，前海、橫琴法院率先引入港澳特
邀調解組織，7家調解組織、120名
調解員參與226件跨境糾紛化解。
另外，還與廣東省司法廳上線裁審
對接平台，實現港澳仲裁保全全流

程 「網上辦」 。粵港兩地法院定期互
派法官交流，組織港澳法律學生到廣
東法院實習，承辦首屆大灣區律師培
訓班，司法交流縱深拓展。

廣東省高級人民法院最新發布的
《廣東法院服務保障粵港澳大灣區建
設白皮書》顯示，廣東法院探索在部
分法院實施 「港資港法港仲裁」 「澳
資澳法澳仲裁」 ，推行涉外涉港澳台
民商事案件集中審理，先後聘請109
名港澳陪審員參與案件審理。

深圳法院探索粵港澳大灣區法
律規則銜接、完善國際法律服務和
協作機制等2項創新舉措被國家發
展改革委等向全國推廣，廣州南沙
法院 「N＋4＋2」 粵港澳司法規則
銜接機制獲評廣東自貿區最佳制度
案例。

▲在廣東省兩會團組開放日活動中，不少灣區內地城市強調要加強內部深
度融合，接入一小時生活圈，留住 「大橋經濟」 「黃金內灣」 客流量。圖為
車輛行駛在深中通道上。 新華社
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1月18日，江蘇省政協十三屆三次會議在南京
開幕。中共江蘇省委書記信長星在開幕式講話中表
示，具體到經濟工作，黨中央對經濟大省挑大樑的
支持，變化變局中所蘊藏的機遇，全面深化改革開
放釋放出的動能，全省上下心往一處想、勁往一處
使的作風狀態，讓我們對江蘇發展更有信心。

信長星強調，作為改革開放的前沿陣地，今
年，一些更具力度的開放試點正在江蘇加快落地推
進， 「我們還在加快建設國際物流通道，推動江蘇
建設成為具有世界聚合力的雙向開放樞紐。開放的
江蘇將更加開放，也必將打開更大的發展空間。」

信長星：開放的江蘇將更加開放
江蘇政協開幕 聚焦建設雙向開放樞紐

責任編輯：王 旭 美術編輯：李慕之
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大公報記者 陳旻



習近平總書記在2024年全國兩會
期間參加江蘇代表團審議，強調要 「牢
牢把握高質量發展這個首要任務，因地
制宜加快發展新質生產力」 ，強調要
「堅定信心、鼓足幹勁、勇挑大樑，為
全國大局作出更大貢獻」 。信長星介紹
道，江蘇全國百強市全覆蓋、百強縣佔
1/4，5個設區市GDP過萬億，2個縣級
市GDP破5000億。江蘇擁有全國最多
的5G工廠、全球 「燈塔工廠」 、科創
板上市公司、國家級專精特新 「小巨
人」 企業。

「做好今年工作，信心至關重要。
習近平總書記多次強調， 『只要信心不

滑坡，辦法總比困難多』 ，要求我們
『堅持幹字當頭，增強信心、迎難而

上、奮發有為』 ，在今年的新年賀詞中
也勉勵 『大家要充滿信心』 。」 信心來
自哪裏？信長星說，從根本上講，信心
源於我們堅定的道路自信、理論自信、
制度自信、文化自信，習近平總書記領
航掌舵是我們戰勝困難的最大信心和底
氣。只要我們用心用力、不折不扣地把
總書記對江蘇工作重要講話重要指示精
神貫徹落實好，就一定能夠戰勝各種艱
難險阻，推動江蘇發展持續向好。

發揮好「經濟大省挑大樑」作用
今年是 「十四五」 規劃收官之

年，江蘇要做好經濟社會發展各項
工作，發揮好 「經濟大省挑大樑」
作用，信心尤為重要。信長星具體
闡述道，江蘇經濟總量佔全國十分
之一，在全國大局中 「舉足輕重，
不可替代」 。今年，黨中央實施更
加積極的財政政策和適度寬鬆的貨
幣政策，明確支持經濟大省挑大
樑。我們要用好用足利好政策，把

高質量發展的步子走得更穩更堅實，更
好發揮經濟大省的帶動和支柱作用。

當前，世界百年變局加速演進，科
技革命和產業變革正重塑全球經濟結
構。江蘇產業發展基礎好、長項多、韌
性強、潛力大，在化挑戰為機遇上有不
可多得的優勢。特別是當前，得益於江
蘇良好的產業生態，生物製造、商業航
天、量子科技、人形機器人等這些未來
產業正在培育。傳統產業煥新、新興產
業壯大、未來產業培育，是江蘇在變化
變局中推進新舊發展動能平穩接續轉
換、厚植新質生產力產業根基的必由之
路。 「我們有條件有能力在產業變革浪
潮中，打好建設現代化產業體系的主動
仗，把握未來發展的主動權。」

信長星說，江蘇是改革開放的前沿
陣地，這幾年，雖然 「逆全球化」 暗流
湧動，江蘇佔全球出口的總份額也在逆
勢增長。黨的二十屆三中全會後，黨中
央密集出台一系列重大改革舉措。
江蘇省委確定的347項改革任務正
在全面推開，都將推動江蘇在高質
量發展上繼續走在前列。

▲18日，中共江蘇省委書記信長星分享自
己與AI的對話。 大公報記者陳旻攝

▲江蘇省領導在南京華東飯店看望省政協十三屆三次會議港澳委員和特邀代表人士。
大公報記者陳旻攝

2025地方兩會

▲18日，委員們在小組討論中提出各種推動
蘇港合作的建議。 大公報記者陳旻攝


